

Togo-Bericht zum Jahr 2021

für den Freundeskreis Togo Georgsmarienhütte



Unterricht in der alten Grundschule von Gbalso 2020

In 2021 konnten manche Projekte fertig gestellt werden. Auch während der Corona-Zeit haben wir ständig Nachrichten und auch viele Fotos erhalten, so dass wir die Fortschritte miterleben konnten. Mit diesem Brief möchten wir auch Sie teilnehmen lassen an dem Entstehen „unserer“ Projekte, die für die Menschen in den entlegenen Dörfern unendlich viel bedeuten.

Brunnenbau im Norden Togos

Wie beschwerlich für die Frauen und Kinder in den Dörfern das Herbeischaffen von Wasser war, lassen viele Fotos im Rundbrief 2020 erahnen.

Dabei konnten sie nur verschmutztes Wasser heranschaffen; noch nie hatten sie sauberes Trinkwasser zur Verfügung. Hier: Frauen und Kinder aus dem Dorf **N'Tchoulado** – bei einer eingelegten Pause auf dem Rückweg.



Seit 2017 konnten wir vom Freundeskreis Togo schon zwölf Dörfer mit einem Brunnen versorgen. In 2021 erhielten die Dörfer **Bapakdo** und **N'Tchoulado** einen Dorfbrunnen.

Der Bau des Brunnens von Bapakdo – von der Bohrung bis zur Übergabe



Der Bohrturm ist im Dorf angekommen.



Das Wasser sprudelt aus einer Tiefe von etwa 100 m.



Ein Datum ist in den Zement geritzt:
13.02.2021.



Die Pumpe ist installiert.



Abfließendes Wasser wird für die Tiere aufgefangen.



Die Frauen und Kinder haben ihre Schüsseln zur Eröffnung schon bereit gestellt.

Übergabe des Brunnens an die Dorfgemeinschaft



André Beguem übergibt den Schlüssel an den Häuptling des Dorfes.



Frauen in festlicher Kleidung „erobern“ den Brunnen.

Ein Brunnen für das Dorf N'Tchoulado

*Ein weiterer Brunnen wurde in dem Dorf **N'Tchoulado** gebaut, welcher von einem Ehepaar aus dem Emsland gestiftet wurde.*





Die Einweihung des Brunnen am 24. April 2021

Im Plan bis Ende 2021

Eine Wasserleitung zur neuerrichteten Krankenstation von Katchamba

Schon 2020 war die Tiefbohrung für einen Brunnen in der Nähe des Baugebietes einer Krankenstation abgeschlossen (s. Bericht zum Jahr 2020). Zwischenzeitlich wurde dem Brunnen ein Wasserturm hinzugefügt, sowie auch eine Leitung zur neu errichteten Station gelegt. Bald wird im Krankenhaus auch fließendes Wasser zur Verfügung stehen. Dafür sind noch einige Arbeiten durchzuführen; doch die Planung steht.

Bericht von Pater Marian: „Die Krankenstation wird von Schwestern verwaltet. Zwei Schwestern bekamen schon ihre Bestimmung für Katchamba. Sie wollen sich bis Ende des Jahres dort einrichten.“



Bau einer Grundschule in Gbalso

Im Jahr 2019 konnten wir in dem Dorf **Gbalso** mit ihren Bewohnern das Wasserfest feiern (siehe den Bericht zum Jahr 2020, letzte Seite). So glücklich und dankbar die Menschen auch waren, so hoffnungslos sah es aber mit der Grundschule für ihre Kinder aus (siehe Titelseite). Diese Schule hatte man eingerichtet, damit die Kleinen bei den hohen Temperaturen nicht so einen weiten Weg zur Schule im Nachbarort hatten.



Ein pensioniertes Lehrerehepaar stiftete jetzt das Geld für einen Neubau in diesem Dorf.

Das Schulmobiliar und die Toilettenanlagen wurden vom Freundeskreis gestiftet. Wie Kinder und Lehrer nun in ein anderes Leben kamen, mögen die folgenden Bilder zeigen.



In Entstehen ist zur Zeit noch eine Grundschule in dem Dorf **Itoutchan**. Für diese Schule hatten wir 2019 das Kindermissionswerk, Aachen um Unterstützung gebeten. Jetzt wurden 28.000 € überwiesen, und im Oktober 2021 konnte mit dem Bau begonnen werden. Geld vom Freundeskreis für die Schulmöbel und die Latrinen lag schon länger bereit. Nun kann auch die Anfertigung der Möbel und der Bau der Latrinen in Auftrag gegeben werden.

Die neue Grundschule von Gbalso

Fertiggestellt im Juni 2021



Für alle Hilfe, die in diesem Jahr in Togo geleistet werden konnte, gilt allen Spenderinnen und Spendern ein herzliches „**DANKE**“!



Schon seit 2013 hat der Freundeskreis Togo Georgsmarienhütte im Norden Togos große Projekte durchgeführt:

In 2013 haben wir eine Krankenstation gebaut, in 2014 und in 2015 jeweils eine Grundschule und in 2016 eine Realschule in dem Ort Kidjaboun.

Bei der feierlichen Einweihung der Realschule entstand dieses Foto.

Nicht vergessen möchten wir, unser Togo-Konto anzugeben:

Hubert Schlie · Sonderkonto: „Togo-Hilfe“

IBAN: DE36 2655 0105 0007 7620 65 · BIC: NOLADE22XXX

Text: Dorothea Regenbrecht und Hubert Schlie
Fotos: Tibelobe TCHAKPADJOU